

est le centre et l'objet, est un mode de se vouer au culte et au service de Dieu.

Quelques mots maintenant sur la manière dont Marie est une créature divine. Nous ne disons pas qu'elle est Dieu. Elle aurait pu l'être s'il avait plu à Dieu. Puisqu'il y a un Homme-Dieu, on ne voit pas pourquoi il n'y aurait pas pu avoir une Femme-Dieu. L'on trouverait plus d'une raison insinuant qu'il en devait être ainsi. Dieu a voulu se faire homme, il a voulu s'unir la nature humaine. Or, la nature humaine n'est complète que réalisée dans deux sexes. Cependant Dieu en a jugé autrement. Il a sans doute voulu nous apprendre que la vie corporelle est pour l'homme très secondaire, qu'elle durera un court espace de temps, après quoi elle sera en très grande partie absorbée par la vie spirituelle, laquelle abolira en grande partie aussi les différences sexuelles. Déjà même sur la terre, dans le domaine de la vie intellectuelle, elles jouent un rôle de minime importance. A plus forte raison dans celui de la vie surnaturelle la nature humaine est-elle suffisamment représentée par un individu unique. En fait il y a un Homme-Dieu, et Dieu n'a pas jugé à propos qu'il y eût aussi une Femme-Dieu. Mais personne ne peut contester qu'il était convenable qu'une femme fût élevée jusqu'aux confins de la Divinité, que sans être Dieu elle fût aussi divine qu'une créature peut l'être.

Marie est cette femme. Elle l'est nécessairement, supposé l'Incarnation et le rôle qu'elle y joua. Mère de Dieu, c'est là une révélation d'ordre divin, une relation très étroite, durable, inamissible, qui s'attachera à elle toute l'éternité. Par là Marie devient réellement divine.

Le moyen par lequel une créature peut être élevée jusqu'aux hauteurs de la Divinité c'est l'union avec le Dieu unique. Il vient à elle, lui apporte pour ainsi dire en dot quelque portion de sa Divinité. L'union contractée comporte divers degrés; elle est plus ou moins intime suivant le rôle que Dieu vient remplir dans la créature qu'il s'unit.

La plus intime de toutes est celle dont l'Incarnation nous fournit l'exemple. Dieu, Dieu le Fils, descendit vers l'humanité, et devint la propre personne d'un individu humain. Celui-ci est vrai Dieu, comme il est vrai homme. La personne divine apporta avec elle la Divinité toute en-